

alcanzando así los estratos más íntimos de su personalidad. El libro se limita a la presentación llena de sugerencias de algunos temas centrales como por ejemplo: la iniciación al asombro, la posibilidad de presentar la redención como realidad experiencial, la captación del Espíritu Santo en la fe de los niños, etc.

W. Langer, *Catequesis bíblica*, Marova, Madrid, 1977, 158 págs. En esta segunda edición —la primera fue hecha en 1970— se presentan dos trabajos, surgidos independientemente uno del otro, pero coincidentes en su objetivo: favorecer la tarea de renovación de la catequesis bíblica católica. El primero de ambos trabajos —Rasgos fundamentales de la enseñanza bíblica— constituye un resumen de las estructuras esenciales de la actual enseñanza bíblica. El segundo —El mensaje de la resurrección de Jesucristo en la catequesis— pretende extraer consecuencias concretas con relación a una diferenciación didáctica de los textos según su contenido y forma verbal.

G. Rodríguez Echeverría, *Adolescentes: experiencia humana y mensaje cristiano*, Sígueme, Salamanca, 1971, 218 págs. En esta obra el autor hace un trabajo de aproximación, con el cual intenta lograr un acercamiento psicológico y catequístico al adolescente en la actualidad. En la primera parte, de tipo psicológico, plantea una metodología nueva, y la base de una programación psicológico-existencial. La segunda parte, aproximación catequística, está dividida en tres capítulos. El primero de estos capítulos trata de situar la problemática actual de la catequesis de adolescentes y plantear sus objetivos, utilizando como telón de fondo las perspectivas abiertas por los recientes artículos de las revistas especializadas de catequética. En el segundo ofrece una programación en tres ciclos, estructurada en base al contenido psicológico-existencial. En el último capítulo presenta un esquema de estructuración de cada tema, el método de la investigación en grupo y procedimientos para su empleo. Por último, un apéndice, donde presenta los resultados de encuestas sobre este tema, cuyo objetivo es ayudar al educador.

M. Sauvêtre, *Nuevas orientaciones para una catequesis de adolescentes*, Sígueme, Salamanca, 1970, 161 págs. El autor en esta obra trata de precisar algunos "caminos nuevos para la catequesis de los adolescentes". Este libro responde a una situación concreta, realizado en un medio determinado, con catequistas y en circunstancias que no se dan necesariamente de la misma forma en todas partes. La obra está dividida en tres capítulos. En el primer capítulo el autor se detiene en descripciones del medio y en la necesidad de revisar la catequesis en relación al medio estudiado, el análisis de esta primera parte lleva a las realizaciones concretas que se presentan en el segundo capítulo, donde plantea cómo se halla orientada la catequesis al nivel de los del primero y de los del último curso sobre todo. En el último capítulo hace un examen crítico y proyectos a largo plazo, relacionados con la catequesis que el autor plantea. Se dirige a todos aquellos que se dedican a trabajar con los adolescentes para que se aboquen a la tarea de descubrir nuevos caminos.

A. Fornieles, *El grupo y su función dinámica como realidad mediadora de la fe*, Instituto Pontificio San Pío X, Salamanca, 1974, 206 págs. El objetivo fundamental del autor en este libro es pedagógico-catequístico.

El trabajo consta de tres partes fundamentales: en la primera se remite a la fundamentación teológico-pastoral formada por tres capítulos: la fe, la personalización y el grupo. En cada uno se perfilan las bases histórico-teológicas y pedagógico-pastorales. La segunda parte está dividida en ocho capítulos, de los cuales los tres primeros son de carácter introductorio y los cinco restantes presentan un panorama de la problemática de la vida en grupo: génesis y dinámica de la relación social, los roles y las influencias, la comunicación, la interacción y los factores que cohesionan a los grupos. En el capítulo cuarto se examinan de cerca los problemas de la autoridad o del liderazgo. La tercera parte, se desarrolla en cuatro capítulos. En el tercero se presentan algunas pistas metodológicas, donde se pormenorizan todos los procesos prácticos requeridos para la elaboración del trabajo en grupo; en el cuarto se trazan las líneas fundamentales que han de presidir la aplicación del mismo, en la familia, la escuela, el grupo religioso y el grupo de diversión.

R. Mendía, *Clubs juveniles en acción*, Instituto Pontificio San Pío X, Salamanca, 1974, 139 págs. En este libro el autor ha hecho una recopilación de material que cree útil para orientar la labor en Clubs y grupos de adolescentes o jóvenes. La obra consta de dos partes: la primera, teórica, en la cual el autor menciona algunas iniciativas, necesidades y problemas de la juventud extraídos de su propia experiencia de trabajo con ella. A partir de esta experiencia personal, el autor establece lineamientos generales para la educación del joven y del adolescente y para la educación de la fe en los clubs juveniles. La segunda parte está formada por una serie de fichas guías con actividades. Estas en primer término plantean cómo introducirse en el tema a tratar, y luego el desarrollo del mismo con una serie de trabajos. Algunos de los temas tratados por estas fichas son: Círculo poético, el coleccionismo, el libro-forum, el club de debates, el club de expresión plástica, la biblioteca, las excursiones, los deportes. Esta obra tiene como objetivo abrir cauces para una reflexión y una práctica pedagógica.

SAGRADA ESCRITURA

Varios, *Exégèse et herménautique*, Editions du Seuil, Paris, 1971, 361 págs. Con retraso incluimos el presente volumen que reproduce íntegramente las conferencias y mesas redondas del segundo Congreso nacional de la Asociación Católica Francesa para el Estudio de la Biblia (ACFEB) realizado en setiembre de 1969. La exégesis moderna de la Biblia es consciente de la distancia que media entre el lenguaje de los escritores inspirados y el lenguaje contemporáneo como así también de que no es suficiente para salvar las distancias el único recurso a la crítica literaria. En este contexto, fueron invitados del Congreso como manera de conferir otras metodologías posibles de análisis, Paul Ricoeur para la hermenéutica filosófica, Roland Barthes para un análisis estructuralista y Antoine Vergote para la hermenéutica psicológica. Resultado de estos confrontamientos es el presente volumen de indudable valor en cuanto a nuevas ideas y aportes.

J. Grau, *El amor erótico*, Certeza, Bs. As., 1973, 13 págs. El folleto que comentamos presenta una serie de apuntes para una teología bíblica del eros matrimonial basado en el contenido del libro de los Proverbios, del Eclesiastés y del Cantar de los Cantares. En último término se orienta a

facilitar la comprensión del significado de las relaciones hombre-mujer como imagen del amor de Cristo por la Iglesia.

F. Belo, *Lectura materialista del Evangelio de Marcos*, Verbo Divino, Estella, Navarra, 1975, 471 págs. Aunque al terminar la lectura del libro, no se esté de acuerdo con el A., no es posible negarle los valores de una exploración que el mismo desde el comienzo sabía riesgosa y cuya descripción no todos creerían ni admitirían. Sin embargo, leído, sin preconcepciones, aunque sí con las reservas que van interrogando al lector al avanzar en su lectura, el libro ofrece una serie de atisbos, de reflexiones y de sugerencias que enriquecen en abundancia para una nueva lectura de San Marcos. Las malhadadas cuarentas siglas que salpican todo el texto continuamente hace su lectura, al comienzo, principalmente muy desagradable. Pienso que el tiempo decantará muchas de las afirmaciones del A. y al mismo tiempo incorporará algunas de sus valiosas pistas para una lectura —tal vez no tan materialista— de San Marcos. J. A.

O. Cullmann, *Jesús y los revolucionarios de su tiempo*, Studium, Madrid, 1971, 75 págs. Eu autor analiza las actitudes de Jesús respecto de tres problemas fundamentales: el cultural, el social, y el político. Llega a la conclusión de que Jesús no se habría incorporado ni a una ni a otra categoría de los movimientos principales de su tiempo. Su obediencia radical a la voluntad divina, enraizada en la comunión más íntima con Dios y en la espera de su Reino y de su justicia, no se adaptan ni al marco ni a los grupos que defendían el orden existente en Palestina, ni al de aquellos que lo combatían por la violencia. Para un desarrollo más amplio cfr. *Stromata* 27 (1971) 295-297.

A. Antón, *La Iglesia de Cristo. El Israel de la Vieja y de la Nueva Alianza*, BAC, Madrid, 1977, 819 págs. La obra, que parte del presupuesto de la prioridad del dato bíblico, muestra la continuidad esencial, más aún, la identidad de un único pueblo de Dios a lo largo de toda la historia de la salvación, garantizada, naturalmente, la novedad específica de la Ekklesia neotestamentaria comparada con el viejo Israel, en el cual, a la luz del evento salvífico de Cristo, debemos sentirnos incluidos. La obra se divide en cuatro partes: I. Presupuestos de una Eclesiología: 1) Acceso al misterio de la Ekklesia; 2) La Ekklesia de Cristo en la terminología bíblica. II. La Ekklesia de la Vieja Alianza: 3) El pueblo de Dios prometido a los patriarcas; 4) La creación del pueblo de Dios peregrinante; 5) El pueblo de Dios en la tierra prometida; 6) El pueblo de Dios en el mensaje profético. III. La Ekklesia de Cristo: 7) La idea de la Ekklesia en la tradición sinóptica y particularmente en Mateo; 8) La imagen lucana de la Ekklesia; 9) La visión juanea de la Iglesia; 10) La concepción paulina de la Ekklesia; 11) La imagen de la Ekklesia en las cartas pastorales; 12) Trasfondo eclesiológico en los escritos neotestamentarios más recientes. IV. Reflexión teológica sobre la historicidad de la Iglesia y de la Eclesiología: 13) La Ekklesia en su devenir histórico; 14) Límites de la historicidad de la Iglesia y de la eclesiología; 15) La Iglesia sujeta a las tensiones de la historia.

M. T. Petrozzi, *Il Monte Tabor e dintorni*, Franciscan Press, Jerusalén, 1976, 468 págs. La autora ha preparado ya otros títulos de la misma colección (Luoghi Santi della Palestina): Belén, Ain Karim, Suma-

ria. Se trata de una monografía científica pero que no pierde de vista las curiosidades de un peregrino no especializado y deseoso de "saberlo todo" acerca del lugar santo. Veinte páginas de Bibliografía ofrecen un buen punto de partida para cualquier estudio de profundización. La obra consta de tres partes: 1) *La Transfiguración*, estudio de los textos neotestamentarios; la desmitización; motivo, tiempo y lugar de la Transfiguración; la fiesta litúrgica; el culto cristiano sobre el monte; 2) *El Monte Tabor*: datos geológicos, geográficos, nombre, cultos precristianos y otros datos de la arqueología e historia de la religión, Melquisedec y Abraham, literatura rabínica, desde Antíoco III hasta la I guerra judía, época romano-bizantina, de las Cruzadas y posterior, los franciscanos desde los comienzos hasta hoy, estado actual de la cima. 3) *El Valle de Esdrelón*, geografía, hechos y localidades históricas. Un índice analítico de diez páginas cierra el volumen. Se echa de menos un índice de las ilustraciones y láminas (alrededor de 120, en blanco y negro, entre fotos y reproducciones de antiguos grabados) y de mapas desplegables. Esta colección no debería faltar en las bibliotecas de nuestros Seminarios y Facultades de Teología. El amor a los lugares sagrados es parte de una piedad sólida hacia la Humanidad salvadora de Jesucristo. H. B.

VARIA

J. Humbert-Droz, *Archives*, t. I, *Origines et débuts des partis communistes des pays latins (1919-1923)*, D. Reidel Publishing Company, Dordrecht-Holland, 1970, 655 págs. Los documentos de los archivos de Humbert-Droz, antiguo secretario de la Internacional Comunista, y que conciernen al período que se extiende entre los años 1919-1932, serán publicados en tres volúmenes, de los cuales presentamos aquí el primero, cuyos textos han sido establecidos y anotados críticamente por S. Bahne. Este primer volumen contiene 161 documentos sobre la fundación e historia del comienzo de los diferentes partidos comunistas de Europa occidental y central. La obra se completa con una introducción del mismo J. Hubert-Droz y con listas e índices de utilidad instrumental para el estudio histórico de estos temas.

A. Dumas, *La science de l'ame*, Dervy-Livres, Paris, 1973, 514 págs. De acuerdo con el subtítulo del volumen, se trata de una iniciación metódica al estudio de los fenómenos supranormales y a las teorías de la metapsicología. La obra se estructura en cuatro partes. La primera dedicada a los aspectos mal conocidos y a las facultades supranormales del ser psíquico; una segunda que analiza el fenómeno de la "fuerza psíquica"; la tercera se interroga sobre posible existencia de manifestaciones póstumas para acabar, en una última sección, con una consideración de problemas, hipótesis y perspectivas. La obra se completa con un vocabulario técnico de los vocablos utilizados y no suficientemente definidos en el texto y de una bibliografía.

A. Arce, *Miscelánea de Tierra Santa*, Franciscan Printing Press, Jerusalén, 1950-1975, Vols. I-III, 438 y 452 págs. (Ex Archivis Eustodiae Terrae Sanctae, 2, 3 y 9). Presentamos juntos estos tres volúmenes del erudito polígrafo franciscano, que publica el tercero al tiempo de cumplir 60 años de escritor y haber pasado 50 de ellos en Jerusalén. El primer volumen contiene tres monografías: 1) *Algunas Conductas de Tierra Santa*